

dort 278 Stimmen, fast ausschliesslich aus Limbach und Burgstädt, auf sich vereinigt. In den späteren Kämpfen ist von ihm nicht mehr die Rede gewesen.

Jedenfalls war die Agitation der Lassalleaner in ihren verschiedenen Richtungen damals scharf auf den Klassengegensatz zugespitzt, während die Propaganda der Demokraten auf die bevorstehende Entscheidung der politischen Konflikte, also insbesondere auf den Gegensatz zum siegreichen Bismarck abzielte. Die Spaltung der proletarischen Bewegung beruht also, theoretisch gesehen, in jener Zeit darauf, dass das soziale und das demokratische Element noch nicht in eine Gleichgewichtslage zu einander in einer einheitlichen Sozialdemokratie gelangt waren.

Dass tatsächlich bei der Bebelschen und Liebknechtschen Agitation das rein Proletarische stark in den Hintergrund gedrängt war, lässt sich besser als an den bekannten Druckwerken, die für die Oeffentlichkeit bestimmt waren, an dem uns erhaltenen Briefwechsel erkennen, den Liebknecht im Jahre 1867 mit seinem Vertrauensmann in Lössnitz, Hermann Gottschald, geführt hat. Immer wieder legt Liebknecht ihm ans Herz, in möglichst vielen Orten Volksvereine zu gründen, die alle demokratisch gestimmten Elemente oder die besten Demokraten aus allen Bevölkerungsklassen umfassen sollen und daneben besondere Arbeitervereine zu bilden, die den späteren ganz selbständigen Kampf der Arbeiter gegen das Kapital vorbereiten sollen. Das letztere ist aber meist nicht geschehen; es blieb zunächst fast überall bei den Volksvereinen, aus denen erst im Laufe der siebziger Jahre durch den mehr oder minder freiwilligen Austritt der den Arbeitern wenig freundlichen Elemente proletarische Kampforganisationen wurden. So sassen z. B. in dem von Liebknecht selbst gegründeten Demokratischen Verein in Geyer eine grosse Anzahl von Kleinbürgern, Expedienten, Gerichtssekretären und sonstigen preussenfeindlichen Elementen, die natürlich zur Arbeiterbewegung nie ein inneres Verhältniss gewannen. Die drei folgenden Briefe von Liebknecht, die sämtlich an den genannten und um die Parteibewegung im 19. Kreise sehr verdienten Genossen Gottschald in Lössnitz gerichtet sind, verbreiten eine Fülle